

# Diario de Costa Rica

Luján y Mata,

AGENTES GENERALES DE ANUNCIOS.

Víctor Dubarry, DIRECTOR Y REDACTOR.

San José, martes 16 de marzo de 1886.

Ricardo Villafranca,

AGENTE EN SAN FRANCISCO—CAL.

**BERNARDO SOTO**  
ES EL CANDIDATO POPULAR  
PARA PRESIDENTE DE  
LA REPUBLICA EN EL  
PRÓXIMO PERÍODO  
CONSTITUCIONAL.

## ANUNCIOS.

Cinco centavos cada vez por centímetro en columna.

Se harán rebajas proporcionales á la importancia que tenga para la Empresa.

## REMITIDOS.

Sobre asuntos de interés general y escritos en forma conveniente, á juicio de la Redacción, serán publicados gratis.

Publicaciones de otra naturaleza, si fueren admitidas, lo serán á precios convencionales.

## SUSCRICIÓN.

Por un mes..... \$ 1'00

PAGO ANTICIPADO.

Número suelto..... „ 0'10

## CALENDARIO.

MARZO DE 1886.

ESTE MES TIENE 31 DIAS.

Mart. 16 Santos Julián, mr. y Heriberto, ob. y cf.

Mier. 17 **Témpora.** Santos Patricio, ob. y cfr., José de Arimatea y Santa Gertrudis, vg.

## DIARIO DE COSTA-RICA.

La obra se realiza.

Varios exámenes hemos presenciado durante los últimos días.

Deseoso el Gobierno de darle más amplitud al sistema escolar, y de lograr mejores resultados de los esfuerzos que diariamente emplea para que la instrucción pública se esparza y se propague, desde la capital hasta las últimas aldeas; y deseoso también de reunir en torno suyo las mejores aptitudes, expidió el decreto por el cual quedaron establecidas las oposiciones.

Decreto que cerrando las puertas á toda personal preferencia y á toda individual simpatía, abre

las puertas de la habilidad que es inteligencia y de la educación que es pureza.

Quién no ha visto ya los beneficios de esa previsiva conducta? Quién no ha alcanzado á descubrir, dentro de las legítimas emulaciones que necesariamente han surgido y surgen, todo lo que se deriva como adelanto sin manchas, y todo lo que resulta como progreso sin sombras?

La oposición funda carrera, y despierta estímulos. Prepara, por una parte, la generación destinada á derramar luz, y siembra en terreno fecundo esa semilla de persistentes arhelos que al fin y al cabo se desarrolla, y da vida al árbol benéfico de la instrucción.

El señor Ministro del ramo, ha conocido con claridad lo que el país necesita, y lo que el país espera

Hombre estudioso, infatigable, y colmado de juiciosa constancia; leal en sumo grado á lo que ha ofrecido como colaborador de un gobierno que quiere ilustradas expansiones en el pueblo, por el pueblo y para el pueblo, no deja de investigar día tras día lo que la ciencia presenta en su tarea de perfeccionarlo todo; no deja ni un momento de averiguar qué es lo que falta ó qué es lo que sobra en el complicado mecanismo de la instrucción; y, pensador que no admite demoras ni acepta pretextos; que no tolera dilaciones, ni permite errores, inquiere con loable afán, el rumbo señalado por los conocimientos que progresan y por las aspiraciones que exigen.

En otros lugares de nuestra misma América, la intriga que á veces es puñal lo hierde todo; la intriga que á veces es sudario todo lo cubre.

Los partidos queriendo predominar, sin repartir el pan de sus ideas, invaden los colegios para derramar el veneno de sus pasiones. Y resulta que á pesar de cuanto se realiza como inversión pecuniaria, y de cuanto se emprende en el sentido de facilitar el desarrollo intelectual y moral, generaciones enteras se pierden

porque se desvian, se aniquilan porque se derrumban. Adquieren ciencia, sin duda alguna; pero insinuaciones hipócritas y máximas perniciosas preparan su corazón, no para la fecundidad de la idea y del sentimiento honrado, sino para esa horrosa exuberancia que no da, en lo violento, sino la catástrofe; en lo apacible, sino el ciprés.

El Ecuador, por ejemplo, qué hace?

La República, está consagrada al Corazón de Jesús; pero esa consagración no indica el propósito de seguir, oficialmente, las doctrinas que San Pablo embalsamó con su palabra que despedía perfumes, y que empapó con el oleo celestial de su pensamiento.

Significa que la Religión misma puede tomar un aspecto mundano; y que halagando pasiones y saciando apetitos de personas que se llaman y se proclaman predestinadas, puede levantarse muralla de odios contra la tendencia moderna.

Hay en el régimen administrativo de aquel país una especie de hidropesía alarmante. Se bebe mucho: honras, sentimientos, ideales, todo lo que vale y lo que sirve. Y sin embargo la digestión no se descompone.

Podría la juventud ser esperanza; pero hay un especial esmero en debilitarla. Se consume demasiado en hábitos oscuros, y se rechaza demasiado la virilidad fulgurante.

De aquí que las escuelas se encuentren rodeadas de un misticismo que enerva.

Un Ministro de Instrucción, allá, es casi un Ministro de destrucción.

Quiere que se enseñe el abecedario; hace leer el "Ramillete de divinas flores," y deja que en la escuela de literatura, en vez de los ejemplos que ha dado la libertad de la idea, se repita, con respeto, y se comente, con veneración, una estrofa cualquiera de la jerga monástica, como por ejemplo ésta:

Al ver á mi hijo, fieles,  
En la calle de Amargura,  
Decidle llena de hieles  
Aunque soy vida y dulzura!

Resultan de aquí dos graves exageraciones: una que organizaría cruzadas, y otra que cortaría cabezas coronadas.

Queda, por fortuna, ya que Dios es eterna justicia é inacabable bondad; queda ese término medio que bautizó el genio con aguas de heroísmo en la célebre jornada de Jaramijó.

Queda la escuela, guiada por una fe superior, y por un superior esfuerzo; la escuela liberal pura, sin abigarrado uniforme y sin contradictorio sentimiento; la escuela que hoy se encuentra bajo la hábil dirección del caudillo del "Pichincha."

Entre nosotros aquí en Costa-Rica, qué notable, qué halagadora diferencia!

Prácticas honradas, como inspiración, predominan en el plan de acción administrativa, y aunque nada se persigue ni nada se acusa, aunque ningún credo sufre torturas ni creencia alguna sufre persecuciones, se avanza con seguridad y con firmeza, y se huye de todo lo que no sirve para alimentar el carácter nacional y el progreso del país.

En los mismos exámenes de oposición, hemos podido formar idea exacta del progreso de los sentimientos.

Cada paréntesis, en el curso de las pruebas, ha sido, por regla general, una manifestación de ideas superiores y de inclinaciones generosas.

Lo nulo, lo inútil, lo que no sirve, lo que no alumbrá, permanece atrás. Puede sentir hoy envidia; pero hay envidias que impulsan y que levantan.

Mañana, la obra quedará por el momento concluida.

Distará un tanto de la perfección; eso es natural.

Distará mucho del retroceso; eso es plausible.

Ahora falta que los maestros no tomen á vanidad el resultado favorable que los habilita; falta

que no descansen sobre los laureles ganados.

El país espera grandes recursos de cada idoneidad demostrada.

### Mis pobres indios.....

Monseñor Thiel en Panamá se ha dedicado, pero con admirable constancia, á la oratoria.

En los últimos tiempos ha pronunciado discursos de varios tonos y de varios colores en bailes, banquetes, reuniones y paseos campestres.

Reproducimos hoy las palabras dirigidas por el citado Prelado al señor de Lesseps, pocos momentos antes de embarcarse este ilustre caballero en el vapor que debía conducirlo á las costas de Francia:

*Señor Presidente:*

Antes de vuestra partida, os diré en pocas palabras por qué vine á Panamá, y en seguida cuál es mi opinión respecto á la obra del Canal.

Por más de un año permanecí en Panamá, aprovechando mis ócios para estudiar los trabajos del Canal, tanto como un extranjero puede hacerlo.

En mi calidad de ciudadano de Centro-América, era al principio, partidario del Canal de Nicaragua, pero después de haber comprendido el plan de vuestro Canal de Panamá, me siento poseído, por esta obra, de profundo entusiasmo. Conocida ya la obra, deseaba naturalmente conocer también á su autor. Y es por ésto que me apresuré á venir á Panamá tan pronto como circuló la noticia de vuestra próxima venida; y creí deber separarme por algún tiempo de mis pobres indios de la montaña, para venir á veros, pagándoos el tributo de mi admiración y manifestándoos tanto en mi nombre como en el de la Iglesia, toda la simpatía con que seguimos el desarrollo de vuestra obra. La Iglesia ama sinceramente cuanto constituye un progreso real: por consiguiente, vuestra obra, que es una de las más grandiosas y de una importancia incalculable, no puede menos que interesarla vivamente.

El suceso final de la apertura del Istmo de Panamá es indiscutible. Más de 15 millones de metros cúbicos extraídos por diferentes empresas, sin contar los tres ó cuatro millones extraídos por la misma Compañía, al fin de cinco años de trabajo nos han dado un resultado muy considerable.....Trazado el Canal; definitivamente arreglados los planos; hechos en la Línea todos los preparativos; llegadas ya las grandes máquinas, en parte ya montadas y en pleno trabajo, y otras en vía de llegar al Istmo; en pleno ataque todos los puntos difíciles de la Línea....

La obra de paciencia está concluida, sembrado el grano, la planta en germen, desarrollándose y esperando que vos recojais el fruto.

Muy pronto el rendimiento mensual se elevará á un millón y medio de metros cúbicos, y esperamos que llegará á dos millones ó más en el año próximo.

Entonces ¿quién osará poner en duda que el Canal será abierto en 1889? En uno de estos días, por una inspiración instantánea, habeis fijado la fecha de la apertura del Canal para el primero de marzo de 1889; y ¡bien! hay 90 000 probabilidades de que vuestra profecía será cumplida. Os ha dado la experiencia Suez, y cuanto habeis visto y palpado en estos últimos quince días, os hace prever la época del suceso.

Yo os felicito, señor Presidente, por el futuro éxito de vuestra obra; también felicito á los valientes colaboradores que habeis encontrado, y en particular al que la Divina Providencia os dió en vuestro hijo Carlos. Yo he podido conocer en estos días que él es vuestro brazo derecho y el heredero de vuestras grandes cualidades. Admiro en él la respetuosa deferencia de que os rodea, su perfecta urbanidad, su inteligencia superior y su calma en medio de las graves cuestiones que tiene que resolver diariamente.

No quiero hablar de vuestros ingenieros y demás alto personal de empleados á quienes habeis confiado la ejecución de los trabajos. Ya os escribí una carta á este respecto, en la cual manifesté mis convicciones.

Yo soy enteramente de vuestra opinión respecto á la época de la apertura del Canal de Panamá.

Pero antes de separarnos, os deseo un viaje feliz, buena salud, y para el día de la inauguración, en 1889, feliz regreso al Istmo. Del mismo modo, á vosotros, señores, que habeis venido de Francia y demás países de Europa, os deseo feliz viaje. Espero confirmeis en vuestro país la favorable impresión de todos los que, como vosotros, se toman la pena de venir á este país tan lejano á estudiar la marcha de esta obra de luz y de progreso."

### Carta de Bismarck al Papa.

La carta dirigida al Sumo Pontífice por el gran Canciller dándole las gracias por haberle conferido las insignias de la orden de Cristo, dice así:

"Berlín 13 de enero de 1886.

Señor:

La afectuosa carta con que Vuestra Santidad se ha dignado honrarme, así como la insigne condecoración á ella unida, me han causado suma satisfacción, y ruego á Vuestra Santidad tenga á bien aceptar la expresión de mi profundo agradecimiento.

Toda prueba de aprobación que se refiera á una obra de paz y concordia á la que puedo colaborar, es para mí de tanto mayor precio, cuanto que causa gran satisfacción á la majestad de mi augusto Soberano.

Vuestra Santidad dice en su carta que lo que corresponde mejor á la índole y tendencias del Pontificado es la práctica de las obras de paz.

Este mismo pensamiento es el que me impulsó al suplicar á Vuestra Santidad que aceptase el nobilísimo cargo de árbitro en el incidente pendiente entre Alemania y España, y al proponer al Gobierno español que nos some-

tiéramos tanto él, como nosotros, á la decisión de Vuestra Santidad.

La consideración del hecho de que ambas naciones no se encuentran en idéntica situación respecto de la Iglesia que venera en Vuestra Santidad, á su Jefe Supremo, nunca amenguó mi firme confianza en la elevación de miras de Vuestra Santidad, que me garantizaban la justa imparcialidad de su veredicto.

Las relaciones de Alemania con España son tales, por efecto de su esencial índole, que la paz que reina entre ambos pueblos no está amenazada por la divergencia permanente de sus intereses, por odios tradicionales, ni tampoco por rivalidades inherentes á su situación geográfica. Las amistosas relaciones que habitualmente reinan entre ellas, sólo pueden ser turbadas por causas fortuitas ó por malas inteligencias.

Es, pues, de esperar que la acción pacífica de Vuestra Santidad promoverá beneficios duraderos, y en el primer término de éstos, coloco el agradecimiento que ambos países profesarán al augusto mediador.

En cuanto á lo que á mí incumbe, aprovecharé siempre, y con el mayor gusto, todas las ocasiones que mis deberes para con mi Soberano y mi patria me suministren, para demostrar á Vuestra Santidad mi profundo agradecimiento y mi humildísima adhesión.

Soy, Señor, con el más profundo respeto de Vuestra Santidad, el más humilde servidor,

VON BISMARCK."

## BOLETIN.

Antes de ayer ante numerosa concurrencia, se verificó el examen de las señoritas María y Eloisa Antillón, y María Durán.

Fué sostenido brillantemente el examen. Las calificaciones, demuestran que según el inteligente criterio del tribunal respectivo, las citadas señoritas poseen vastos conocimientos en las materias sobre las cuales versaron los diversos interrogatorios y las diversas pruebas.

También se examinaron otras señoritas.

Daremos cuenta del resultado.

Se nos anuncia de Guatemala por medio de un telegrama que "La Patria," diario que se calificaba duramente como "libelo infamatorio" ha dejado de existir.

El General Barillas, ya elegido Presidente para el período próximo, tomó posesión ayer. Se preparaban manifestaciones de adhesión y simpatía.

Verano verdadero en el camino por La Palma á Carrillo ha empezado desde el Miércoles de la semana pasada, y ya está cu-

bierto de polvo todo el trayecto. Hay mucho movimiento de carretas y de 1,600 á 2,000 sacos de café llegan diariamente á Carrillo para ser despachados á Limón.

En ninguno de los puntos hay demora, porque el ferrocarril al Atlántico está preparado para llevar 5,000 sacos diarios, sin esfuerzos extraordinarios, y en el Puerto del Limón tocan tantos vapores que se puede despachar cualquiera cantidad semanalmente debido á que los vapores llegan allá vacíos para cargar, muy diferente á los que llegan á Puntarenas ya llenos de productos de los demás Estados de Centro América ó con muy poco espacio.

Los telares que ha establecido en Heredia el señor General Federico Velarde, fueron inaugurados el domingo, en presencia de un escogido concurso.

Honraron el acto, con su asistencia, los Honorables Ministros de Relaciones Exteriores y de Hacienda.

Las telas que ha comenzado á fabricar el General Velarde, son excelentes y se venderán á muy módicos precios.

Manifestación brillante del progreso actual, es la nueva industria que acaba de fundarse.

Deseamos que obtenga los mejores y más productivos resultados.

**Colombia.** El correo de esa República, llegó en tortuga el día 14 por la tarde.

Trajo las siguientes noticias:

La mayor parte de las Municipalidades han concedido su aprobación á las nuevas bases constitucionales, y al nombramiento hecho en el Señor Rafael Núñez, para Presidente por un período de seis años.

En Panamá negaron su voto los municipales Dr. Pablo Arosemena, Dr. Mateo Iturralde y don Pedro J. Sesa.

Lo demás se ha efectuado según los deseos del Poder Ejecutivo.

Telegramas de varios Prefectos y Jefes Civiles y Militares, felicitan al Dr. Núñez por tanto triunfo, é invocan el poder de Dios.

Se ha ratificado el nombramiento de José Manuel Goenaga para Jefe Civil y Militar del Estado de Bolívar.

El "Diario Oficial", de Bogotá publica un decreto por el cual se declara borrado del escalafón general del ejército el nombre del General Salustiano Chaparro,

"que habia cometido gravísimas faltas con el pretesto de ejercer las funciones de Jefe Civil y Militar del territorio de Casanaro."

El crimen horroroso cometido, y del cual fué víctima toda una familia, infamemente asesinada en el Estado de Santander hace pocos días, será castigado de un modo ejemplar, según se deduce de los telegramas siguientes:

Señor Jefe Civil y Militar del Estado de Santander, Socorro.

Veréis en el *Diario Oficial* del 6 de febrero, publicada la relación de los reclusos existentes en la Penitenciaría de esta Capital. Sobre un número total de 168, hay 84 hombres y 17 mujeres culpados de homicidio ó asesinato. Es, pues, de justicia estricta que la sanción penal se vigorice; y creo, por tanto, de necesidad pública que los asesinos de "Arboledas" sean juzgados y castigados conforme á la ley marcial, que se halla vigente.

RAFAEL NÚÑEZ.

Señor Secretario de Gobierno de la República.—Bogotá.

El señor Jefe del Departamento de Cúcuta me dice de Salazar, con fecha de ayer, lo que sigue:

"Acuso recibo de su telegrama de ayer. Criminales llegaron hoy á esta. Creo de necesidad el acantonamiento de fuerza en este Distrito. Necesítase persecución de más de 15 asesinos que me rodean á inmediaciones de este lugar. La profunda y aflictiva desmoralización exige por ahora medidas rigurosísimas. Urge hacer uso de la horca para que hable á la imaginación de estos pueblos, familiarizados con el crimen y alentados con la impunidad.

*Francisco Guerrero."*

Espero saber la opinión del Poder Ejecutivo sobre la conveniencia de juzgar militarmente á los asesinos de "Arboledas." Urgente

ANTONIO ROLDÁN.

*República de Colombia.—Secretaría de Gobierno.*

Señor Jefe Civil y Militar del Estado de Santander. Socorro.

Puse en conocimiento del Excelentísimo señor Presidente nuestro telegrama de fecha 31 del pasado, que recibí ayer, y me ordena decirnos en respuesta, que los crímenes atroces como el cometido en "Arboledas." deben ser castigados severa y ejemplarmente, para escarmiento de los malhechores y seguridad de la sociedad; y por lo tanto, puede Su

Señoría, si lo cree conveniente, juzgar militarmente á los responsables del asesinato como lo solicita, para lo cual se le autoriza.

ARÍSTIDES CALDERÓN.

### Una velada de Campoamor.

En la velada celebrada el viernes 31 de enero en el círculo de la Unión Mercantil de la corte, don Ramón Campoamor leyó uno de sus poemas inéditos. El bello sexo formaba la gran mayoría de la concurrencia.

El señor Campoamor leyó el poema en seis cartas intitulado: "Memorias de una Santa" y luego las doloras "El juego de las gramáticas"; "Amores de ultratumba", "El amor y el interés" y "La copa del rey Thulé."

La falta de espacio nos impide reproducir la primera composición, que es bastante extensa:

Las doloras, hasta ahora inéditas, son las siguientes:

#### *La copa del rey Thulé.*

##### I.

—¿Me quieres?—le preguntó un galán á una doncella. El era muy pobre, y ella le contestó airada—¡No! Quedó el lleno de pesar sobre una roca sentado, y al verse tan despreciado se echó de cabeza al mar.

##### II.

Llegó al fondo, y, al morir, tentando un cáliz, lo asíó, pensó en Dios... nadó... subió... y dijo:—¡Quiero vivir!

Cuando hizo á la orilla pié vió el cáliz de oro, en que había un letrero que decía: "Copa del rey de Thulé".

##### III.

Sobre la roca después, se hablaron él y ella así:

—Soy rico, ¿me quieres?—¡Sí!  
—Dame un beso...—Y dos y tres...

Mas cuando le fué á besar, viendo él la codicia de ella, rechazando á la doncella le echó de cabeza al mar.

#### *Amores de Ultratumba.*

##### I.

Que le onterrasen mandó Almanzor el aguerrido, entre el polvo recogido en las batallas que dió.

##### II.

De una muerta que adoré, y á la que nunca he olvidado, cuando me muera, enterrado entre sus restos seré.

##### III.

¡Yo, más feliz que Almanzor, en mortaja diferente gozaré perpetuamente, si él la gloria, yo el amor!

#### *El juego de las gramáticas.*

Para entenderse mejor dos que se vieron y amaron, con avidez estudiaron, ella *ruso* y él *francés*.

Pero pronto un nuevo amor sus lenguas vino á cambiar, y tuvieron que estudiar ella *español* y él *inglés*.

#### *El amor y el interés.*

Sentía envidia y pesar una niña que veía, que su abuela se ponía en la garganta un collar.

—¡Necia!—la abuela exclamó,— ¿porqué me envidias así? Este collar irá á tí, después que me muera yo.

Mas la niña, que aún no vela con la ficción la codicia, le pregunta sin malicia:

—Y ¿morirás pronto, abuela?

## TELEGRAMAS

NUEVA YORK, marzo 11.—"La Tribuna" publica que el papa ha comensado á escribir su autobiografía y que la entregará como impreso comercial á Carlos L. Wester y Compañía.

CHICAGO, marzo 11.—Una insinuación muy significativa se ha hecho á Mr. Ganld anoche en una reunión de socialistas. Dirigiéndose un orador á un pequeño grupo dijo: espero que dentro de 4 días un regimiento de tropas de los Estados Unidos marchará sobre el ferrocarril, "Missouri Pacific" propiedad de Jay Gonld. Bien, si así lo hace Jay Gonld, tendrá que construir nuevos puentes, dijo una voz porque no quedará uno solo en todo el camino. Este fué estrepitosamente aplaudido.

ATENAS, marzo 10.—Se dice que el Rey Jorge se opone á la movilización de las reservas impidiendo las publicaciones de la carta de Joseph Chamberlain á un amigo, en que le expresa simpatías por la libertad de Grecia, pero aconseja á los griegos que cedan á la decisión de las potencias.

LONDRES, marzo 11.—Una conferencia de representantes de las potencias se reunía en Constantinopla el sábado próximo, para tomar en consideración la cuestión griega que se hace cada vez más difícil. Los turcos continúan reforzando sus puestos militares en la frontera griega.

LONDRES, marzo 11.—Van en aumento los suicidios. En el monte Carlo, un noble húngaro se dió una puñalada, en el salón de juegos. El cadáver fué arrojado por la ventana y cayó sobre uno de los guardas que se volvió loco á consecuencia de esto. Ahora las casas y los jardines están vigilados para impedir los suicidios.

MONTE CARLOS, marzo 11.—Tres pasajeros ingenieros, y un guarda, murieron instantáneamente en el choque de los trenes entre Monte Carlo y

y Mentone, 26 pasajeros fueron heridos.

MARSHALL, marzo 12.—Una circulación emitida por los caballeros del trabajo dice que ha habido la huelga más grande que el mundo haya jamás presenciado por culpa del Gobernador Brown, que quiso reconocer la orden de los caballeros del trabajo que le pedían siguiese una información sobre una mentira, tan baja como no se ha inventado nunca igual.

El capital, dice la circular, perderá sus millones, el trabajo perderá también otros millones y el público en general sufrirá sérios contratiempos; tenemos la verdad y buena fe de nuestra parte, y sólo para eso será necesario luchar hasta la última extremidad.

Ahora que la huelga ha alcanzado las actuales proporciones, cada corporación tendrá algunas quejas que atender y así la huelga irá en aumento. Hasta dónde vá á llegar? cuántas pérdidas, cuánta miseria, cuántas muertes habrá que lamentar?

Las leyes de este país, no han sido creadas para servir de instrumentos y proteger los monopolios ferrocarrileros, contra el trabajo honrado.

NUEVA-YORK, marzo 12.—Dice un artículo del Evening Post sobre la huelga, que los empresarios que tienen que servirse de obreros, son los que se desvelan noches enteras pensando en lo que pasa en Texas y Missouri, á fin de llegar á formarse idea de como terminará el conflicto.

Algunos creen que es inminente una revolución socialista si la huelga redunda en perjuicio de los huelguistas; la mayoría cree que lo que se propone en eso el credo socialista es la división de la propiedad; y todos creen que esto significa el derrocamiento momentáneo del imperio de la ley y la suspensión de la civilización. Si fuese cierto el acto del vice-Presidente, y debe serlo á menos que haya habido recientemente algun cambio entre nosotros en la aplicación de la ley, ninguna concesión de su parte afectará la constitución de Texas.

KANSAS, City, marzo 12.—Continúan la calma en los almancen de carga del "Pacific Missouri" nada más se hizo hoy, ni por los empleados, ni por los huelguistas. Las grandes causas empacadoras de aquí comienzan á sentir seriamente los efectos de la huelga, habiéndose disminuido considerablemente sus provisiones de mercancías.

SAIDALIA, marzo 12.—Hoy se hizo un esfuerzo para mandar un tren de carga pero fué frustrado porque el ingeniero y fogonero abandonaron la locomotora obedeciendo á una excitación de los caballeros del trabajo. Pero después otro ingeniero y algunos huelguistas se apoderaron de la máquina, la descarrilaron y le apagaron el fuego y fué después colocada en la casa redonda. El intendente de trabajos del estado presenció este suceso.

LONDRES, marzo 12.—Se anuncia oficialmente que Sir Charles Warren ha sido nombrado intendente de la policía de Londres.

MONTREAL, marzo 12.—El Jefe de estación en esta, cuya negligencia en cerciorarse si la línea estaba despejada antes de mandar su tren, contribuyó el miércoles al accidente del ferrocarril, se suicidó luego que fué reducido á prisión.

ROMA, marzo 12.—Se teme una crisis entre el Ministerio italiano y la oposición en las cámaras, el Ministro ha resuelto apreciar con energía las medidas financieras del Gobierno y la oposición está resuelta á resistir de nuevo á la política económica del Gobierno.

LONDRES, marzo 12.—Un despacho de Rangoon dice que un indígena amigo que llegó allí, informó á las autoridades que 12 mil rebeldes en Yemeth aún se proponen marchar sobre Mandalay, donde acuden fuerzas británicas para auxiliar á la guarnición estacionada allí.

Puntarenas, marzo 14.

Anoche á las 12 zarpó el vapor N. A. "Clyde" de 1,406 toneladas con destino á Panamá 64 tripulantes y al mando de su capitán J. P. White. Sin pasajeros. Carga 1,124 sacos café, 749 cueros de res, 12 bultos pieles, 11 bultos caucho, 1 paquete dinero conteniendo \$ 1,120 y 2 sacos correspondencia. Despachado por la Compañía de Agencias.

Puntarenas 14.

Hoy á las 12 y 30 p. m. zarpó el vapor N. A. "Honduras" con destino á Champerico y escalas. Pasajeros José Robert F. Cocozzo y 3 hermanos, N. Medina G. óni ma y Margarita Rocha. 1 paquete dinero con \$ 440. 35 centavos 4 sacos y 8 paquetes de correspondencia. De pichalo por la Compañía de Agencias.

## ANUNCIOS.

### Línea de Vapores

"ATLAS."

Según su itinerario el vapor "Ailsa" debe llegar al puerto de Limón el miércoles 17 del corriente y saldrá el sábado 20, en la noche.

A los embarcadores de café que deseen embarcar por dicho vapor, les suplico dar sus órdenes á sus Agentes con ese fin.

San José, 15 de marzo de 1886

MINOR C. KEITH.

Agente.

3. v. 1.

## PRIMA

DE

La Ilustracion Española

Y AMERICANA.

Acabamos de recibir la interesante novela de "Henry de Greville," titulada

"La Condesa de Rumiasine,"

Adornada con magníficos grabados—y ricamente empastada, la cual se ofrece como Prima á los suscritores de "La Ilustración Española y Americana" al costo de gastos.

LUJÁN & MATA.

6 v. 3

## SOLFEO

y lecciones de canto.

FABRICA DE CHOCOLATE.

Comercio 49 Oriente.

VICENTE PÉREZ.

26 v 23

## Hotel Cosmopolita.

ALAJUELA, COSTA-RICA

CIENT VARAS AL SUR

DE LA PLAZA PRINCIPAL.

Cómodas habitaciones, abundante y variada alimentación, y un

ESMERADO SERVICIO.

Gran surtido de conservas vinos y licores.

HELADOS

jueves y domingos.

M. B. AGÜERO,

Propietario.

12 v. 3

## Eclipse.

LA MARINA, entre muchos otros artículos ha recibido también los siguientes:

SARDINAS varias clases,

BACALAO,

SALMÓN,

OSTIONES,

SAL de MARQUILLA

LUPULO,

FIDEOS,

ESPECIAS,

VASOS, para Vinatería &

6 v. 2

## FIDEOS

de todas clases. sacos vacíos para Café, vasos para Vinatería, y gran surtido de vinos en Barriles y Cajas, tiene á precios muy bajos LA MARINA,

5

## VERDADERAS PÍLDORAS del D<sup>r</sup> BLAUD

Pocas preparaciones ferruginosas pueden ofrecerse á la confianza de los Médicos y de los Enfermos apoyadas en documentos tan auténticos como los siguientes:

Se las emplea, con el mas favorable éxito desde mas de 40 años ha, por la generalidad de los Médicos, para curar la ANEMIA, la CLOROSIS (palidez de la piel) y facilitar la formación de las Jovenes.

Aunque la inserción de estas Píldoras en la nueva Farmacopea francesa nos dispense de todo elogio, nos limitaremos á hacer una sola cita. la del D<sup>r</sup> DOUBLE:

« Desde 35 años (dice) que yo ejerzo la Medicina, reconozco en las Píldoras de Blaud ventajas incontestables sobre todos los demás ferruginosos y las considero como el mejor anticlorótico. »

D<sup>r</sup> DOUBLE, Ex-Presidente de la Academia de Medicina de París.

En fin, exijase que su nombre este grabado en cada Píldora como al margen.

DESCONFIÉSE DE LAS IMITACIONES.

Depositorio en Costa-Rica: D<sup>r</sup> Don PANFILO VALVERDE.

## ACEITE de HIGADO de BACALAO del D<sup>r</sup> DUCOUX

Todo-Ferruginoso con Quina y Cáscaras de Naranjas amargas



Este medicamento es fácil de tomar, sin asco, y tiene un gusto agradable. Su composición le da todas las calidades que le permiten combatir:

á la ANEMIA, la CLOROSIS, las ENFERMEDADES del PECHO la BRONQUITIS, los CATARROS, la TISIS la DIATESIS ESTRUMOSA, ESCROFULOSA, etc., etc.

Por las razones de su fácil uso, sus acciones múltiples y seguras y por su economía para los enfermos, los Médicos le ordenan con preferencia á los demás medicamentos semejantes.

DEPÓSITO GENERAL:

PARIS - 209, rue (calle) Saint-Denis, 209 - PARIS

VENDE SE EN TODAS LAS PRINCIPALES FARMACIAS DEL UNIVERSO

Depositorio en Costa-Rica: D<sup>r</sup> Don PANFILO VALVERDE

## PILDORAS del D<sup>r</sup> CRONIER

MEDICAMENTO el mas activo para curar la Clorosis Flores blancas Supresion de las Reglas Menstruaciones difíciles Dolores de Estómago Afecciones escrofulosas

al Yoduro de HIERRO y de Quinina

Estas Píldoras de una preparacion intachable y de una conservacion indefinida, restituyen a la sangre su riqueza y fortifican, poco á poco las Constituciones linfáticas, débiles y extenuadas.

Píldoras CRONIER

PARIS 9, calle de Grenelle St-Germain, 9 Depositorio en Costa-Rica: D<sup>r</sup> Don Panfilo Valverde

Píldoras CRONIER

## POUGUES

Ocupa el primer lugar entre las AGUAS DIGESTIVAS RECONSTITUYENTES

Universalmente empleada, hace más de tres siglos, para la

General Curacion de las Enfermedades del Estómago, de las Vías Urinarias, Anemias y Clorosis,

Une á la accion de las Sales Alcalinas la eficacia de los Ferruginosos.

Está aprobada por los Médicos más eminentes.—Las Noticias e Instrucciones están en los folletos.

Se halla en todas las principales Casas de Importacion.

## POUGUES

Las calidades indiscutibles de las AGUAS de POUQUES han sido comprobadas por la Facultad de Medicina de Francia y condecoradas en las siguientes citas de los dos de sus mas ilustres miembros.

« Las AGUAS de POUQUES obran regularizando las grandes funciones que constituyen el acto capital de la nutricion. »

Profesor TROUSSEAU, Clinica del Hôtel-Dieu.

« Las AGUAS de POUQUES muy agradables al beber son las que tienen la mayor eficacia para el Estómago y las Vías urinarias. »

Profesor BOUCHARDAT, de la Acad. de Medicina.

Las AGUAS de POUQUES no tienen ninguna accion brusca y han de producir sus resultados, como sucede con las medicinas legítimas, por via de progression.

## EPILEPSIA

## HISTÉRICO

## CONVULSIONES

## ENFERMEDADES

## NERVIOSAS

Depositorio en Costa-Rica: D<sup>r</sup> Don PANFILO VALVERDE.



¡Curacion frecuente!  
¡Alivio siempre!

CON EL USO DE LA SOLUCION ANTI-NEVROSA

DE Laroyenne

VENTA POR MAYOR PARIS, 7, Boulevard Denain, 7, PARIS FARMACIA DUREL